

El agua: problema fundamental en el DF

Entrevista a la senadora
María de los Ángeles Moreno,
presidenta de la Comisión del Distrito Federal
en el Senado de la República

por Tere Vale

TV: *Haciendo una revisión de los problemas más importantes que enfrenta nuestra Ciudad, ahora que llegan nuevos delegados ¿cuál es tu panorama sobre la problemática del DF?*

MAM: En primer lugar el problema del agua, que tiene que ver con muchas otras dificultades graves en la Ciudad de México. Esta ciudad está asentada sobre lo que originalmente fueron lagos y por lo tanto tiene el riesgo de inundarse, lo que ocurre con mucha frecuencia. Por otro lado, hace falta provisión de agua potable para amplias zonas del oriente de la Ciudad, al mismo tiempo la extracción de agua de pozos de la propia Ciudad de México está significando hundimientos graves en diferentes puntos, en unos más acentuados, de medio metro o más, y en otros de diez centímetros, y esto trae también graves consecuencias de deslaves, de hundimientos que significan desnive-

les en los edificios, en las habitaciones, también en algunas áreas pavimentadas. Y por otra parte el agua de lluvia, es una bendición pero se desperdicia, una buena parte va a dar al Gran Canal y luego al drenaje profundo. El agua de lluvia no se acopia en ninguna parte y va a dar también a la misma agua sucia, ya que ahora es más difícil que se infiltre por tanta construcción a causa de los excesos de la mancha urbana. Yo diría que el agua es el principal problema de la Ciudad, asentada en una cuenca hídrica sensible que está sobreexplotada, hay una sobreexplotación también del suelo, hay un desorden pavoroso en el ordenamiento urbano, lo que implica problemas de estacionamiento, de inseguridad, de basura y de agua en diferentes zonas de la Ciudad.

TV: *¿Ves que tiene salida esta problemática del agua?, ¿políticamente hablando, cuál sería?*



Fecha 05.10.2009	Sección Día	Página 4-8
---------------------	----------------	---------------

MAM: Creo que debió haberse invertido mucho más en infraestructura. Ahora lo que tendría que hacerse es acelerar esas obras con el costo acumulado de lo que no se hizo más lo que se echó a perder porque no se le dio mantenimiento. Esta prioridad debería reflejarse de manera muy clara en el presupuesto de la Ciudad y desde luego en el fideicomiso metropolitano. Creo que las obras de infraestructura son indispensables y tiene que ver con el drenaje profundo, con esta nueva idea de capturar agua de lluvia que se utilice para lo que no necesita agua potable. Creo que es un problema de inversión y de una decisión multianual de presupuesto, además de plantear en qué obras pudiera realmente intervenir inversión privada.

TV: *¿Desde el Senado de la República se puede presionar para esto?*

MAM: Sí, de hecho acabamos de tener una reunión con el director de la Comisión de Aguas del Distrito Federal, quien nos hizo una exposición sobre el asunto, también preocupado. En la reunión intervinieron también varios expertos en hidráulica que hicieron sus comentarios y propuestas.

TV: *No puedo dejar de mencionar dos temas más, uno es el tema de la seguridad y el otro es el tema de la pobreza.*

MAM: Pienso que esta ciudad tiene vocaciones productivas bastante claras

que habría que subrayar y atender con mayores inversiones, con presupuesto y con una coordinación con la Federación. Efectivamente, aquí tenemos instalaciones muy importantes para salud, debieran construirse una serie de actividades vinculadas con el asunto salud, desde uniformes, batas, tapabocas, instrumental quirúrgico y otras varias cuestiones, camas, camillas y desde luego preparar recursos humanos para atender adecuadamente este asunto en diferentes plazos.

La educación, en esta ciudad existen instalaciones educativas de diferentes

niveles que son muy relevantes y que atienden no solamente a la población del DF sino a la que viene de los Estados aledaños, habría que marcar muy claramente qué cosas tiene que acompañar la infraestructura con una mejor atención para una educación con calidad y adecuada a los problemas metropolitanos de la Ciudad.

Y hay algunos otros aspectos, zonas que fueron industriales que están inutilizadas o subutilizadas, para las cuales tendría que buscarse algo que sí sea acorde con la Ciudad, como es la pro-

ducción limpia de cuestiones de maquillaje, de jabones, cosas así, cosas de imprenta, de libros. Hay una gran gama de actividades que debieran impulsarse en la Ciudad para proporcionar ocupación digna bien remunerada y, por supuesto, para incrementar el ingreso de las familias. Hay que atender la pobreza extrema, la principal manera es con una ocupación bien retribuida pero también centrando realmente los objetivos de un programa social no clientelar.

TV: *¿Y en cuanto al tema de la seguridad?*
continúa en la página 8

Fecha 05.10.2009	Sección Día	Página 4-8
----------------------------	-----------------------	----------------------

MAM: Creo que ahí hay que rediseñar la estrategia, evidentemente no ha funcionado. Se necesita preparar mejor a las policías, a los ministerios públicos, hacer prácticamente un servicio de carrera con remuneraciones adecuadas, con prestaciones que les impliquen que si pierden el trabajo o que si de alguna manera se desacreditan van a perder mucho para su familia. Hacer grupos en donde la población pueda vincularse más cercanamente con quienes deben guardar el orden y la ley. Hacer una revisión a fondo a las diferentes autoridades que intervienen en la procuración y en la impartición de justicia, una cosa que nos hace un enorme daño es la impunidad y mientras la gente sepa que puede delinquir sin una sanción real y muy cercana, pues lo seguirá haciendo. No solamente aplicar recursos presupuestales, sino involucrar de muchas maneras

a la ciudadanía y buscar cómo se haga saber, no necesariamente por clasificar nuevos delitos como graves, sino porque no importa de lo que se trate, lo que importa es que los delitos generan un contexto de incertidumbre, de inseguridad, la verdad es que los ciudadanos de esta capital ya no aguantamos.

TV: *¿Estará preparado el DF para una verdadera reforma política?*

MAM: Yo creo que sí. Hay que consolidar una visión de qué queremos para esta ciudad. Hoy tenemos un estatus político en el que ya no hay Distrito Federal, tampoco es Estado y espero que no lo sea, no es esa la idea de un distrito federal o del asiento de los poderes de la República, pero sí tanta autonomía como sea posible para los órganos locales de gobierno, con tanta coordinación obligada como sea conveniente y tanta salvaguarda de las actividades y responsabilidades del Gobierno Federal como resulte beneficioso para la Ciudad misma y para todo el país, puesto que es la capital de toda la República.

TV: *¿En el Senado se está trabajando en el tema de la reforma política?*

MAM: Sí, y hay una propuesta muy interesante que se refiere a generar una alcaldía, una gran alcaldía de la Ciudad de México que permita el contrapeso directamente en un consejo dentro del gobierno de la Ciudad, que permita una mejor distribución de tareas y de funciones que equilibre el enorme poder del Ejecutivo local y junto con ello una revisión de las responsabilidades de la Asamblea Legislativa y del área que tiene que ver justamente con la impartición de justicia. Sí estamos trabajando en ello y esperamos que con el consenso de las diferentes fuerzas políticas podamos tener un buen resultado en un tiempo próximo.

Fecha 05.10.2009	Sección Día	Página 4-8
---------------------	----------------	---------------

María de los Ángeles Moreno Uriegas es economista, egresada de la UNAM, realizó un posgrado en Planeación Socioeconómica en el Institute of Social Studies, Netherlands University Foundation for Internacional Cooperation en La Haya, Países Bajos, y además tiene un diplomado en Economía y Relaciones Internacionales en la Universidad de Harvard.

Fue subsecretaria de Programación y Presupuesto y más tarde titular de la Secretaría de Pesca. En 1991 fue diputada federal y luego ocupó la Secretaría General del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. En 1994 fue electa senadora por el DF y en diciembre se convirtió en la primera mujer en dirigir la presidencia de su partido, cargo al que renunció en 1995.

En 2000 fue electa a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, donde fue coordinadora de la bancada del PRI. En 2005 fue presidenta del partido en el DF. En 2006 fue electa senadora de la República por la Alianza por México (PRI-PVEM), presidiendo la Comisión del Distrito Federal.

EL AGUA ES EL PRINCIPAL PROBLEMA DE LA CIUDAD, ASENTADA EN UNA CUENCA HÍDRICA SENSIBLE QUE ESTÁ SOBREENPLOTA, HAY UN DESORDEN PAVOROSO EN EL ORDENAMIENTO URBANO.

Fecha 05.10.2009	Sección Día	Página 4-8
----------------------------	-----------------------	----------------------

